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Великие праздники Церкви

ЧИТАЙТЕ  В  НОМЕРЕ

ТРЕЗВОСТЬ И СЧАСТЬЕ
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КОЛОНКА РЕДАКЦИИ
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Что значит «трезвение» по Богу, что дает
такая трезвость человеку, почему нужно
трезвиться не только телом, но и духом?

КОРАБЛЬ СПАСЕНИЯ
Православная Церковь – это корабль спа-
сения, который по бурному житейскому
морю везет нас к пристани Царства
Небесного. Не сойди с корабля!

Для пользы душевной Единое на потребу

Окончание - на стр. 6 Окончание - на стр. 3

ЕСТЬ ЛИ У НАС БРАТЬЯ
ПО РАЗУМУ ВНЕ ЗЕМЛИ?

НЛО, пришельцы из других галактик –
излюбленная тема на ТВ и в кино.
Давайте отделим правду от лжи!

стр........................................ 7

Дорогие наши читатели! Примите ис-
кренние поздравления с Пасхой Христо-
вой! Этот великий Праздник нам до-
рог втройне: ровно три года назад,
в дни Пасхи 2010 года, увидел свет пер-
вый номер «Херсонесского вестника».
И хотя за эти три года вышло не так
много номеров, мы надеемся, что что-
то доброе мы посеяли в ваших сердцах.
«ХВ» развивается, ищет темы, кото-
рые вас волнуют, к которым располо-
жена душа. Дальнейшее развитие га-
зеты нам видится в сфере духовной, се-
мейной жизни. Пусть о политике пи-
шут другие! Мы будем стараться осве-
щать проблемы, которые важны для
духовного роста человека, для станов-
ления его как христианина. Надеемся,
что эта стезя «ХВ» встретит ваше
понимание и поддержку.

Горе и надежда
 сестер Лазаря

Мы отпраздновали недавно Лазареву суб-
боту. В этот день особенно думается о родных
умершего человека. Ведь не что иное, как сле-
зы двух сестер четверодневного (то есть чет-
веро суток пребывающего уже во гробе) Ла-
заря – слезы Марфы и Марии, – заставили
Спасителя заплакать, несмотря на предстоя-
щее воскрешение Лазаря.

Горе родных неподдельно и глубоко, и кому,
как не Богу, сочувствовать ему. Поэтому и нам,
христианам, надо со вниманием и любовью от-
нестись к таким людям и попытаться поддер-
жать их всем, чем только сможем: проявить
сочувствие, оказать всю возможную помощь,
чтобы не допустить в сердце родных умершего
человека уныние и отчаяние. Иногда одного

Смерти нет, ибо Христос победил смерть!
Христос воскресе! Эти слова не дают нам забыть, что смерть побеждена

Спасителем и нам, живущим, дана надежда на вечную жизнь, на Воскресение из
мертвых в последний час Страшного Суда.

Именно потому, что Господь, «смертию смерть поправ», восстал из мерт-
вых, мы можем с верою и надеждой противостоять всем жизненным трудно-
стям и бедам – до самой смерти. Но смерть близкого человека все равно остает-
ся серьезным и часто труднопреодолимым испытанием: пережить даже ожида-
емую смерть тяжелобольного или очень старого человека всегда нелегко. И го-
раздо труднее справиться с уходом из жизни человека молодого и здорового,
особенно если он сам «рассчитался» с жизнью.

Воскрешение Иисусом Христом
Лазаря Четверодневного

доброго слова и нашего искреннего участия
достаточно, чтобы победить эту боль.

Сейчас существует множество Интернет-
ресурсов, готовых поделиться советом и сер-
дечным теплом в этом тонком и нелегком
деле. Рекомендуем один из таких, православ-
ных, сайтов: http://www.memoriam.ru/
sitemap.

Это ссылка на удобный путеводитель по
сайту, а вот некоторые названия разделов,
которые дают представление о том, что это
за ресурс:

♦ Человек умер. Что делать?
♦ Традиции и ритуалы.
♦ Как мы вредим душе умершего?
♦ Как помочь горюющим детям? (здесь есть

рассказ митр. Антония Сурожского, отрывок из
которого я приведу ниже, а также статьи несколь-

ких психологов и истории из жизни, которые ре-
ально помогли детям справиться с горем)

♦ Как помочь душе человека?
♦ Как помочь горюющему?
♦ Как пережить смерть близкого?
♦ Чувство вины перед умершими
♦ Как живет душа после смерти?
На сайте можно получить консультацию

психолога, психиатра, детского психолога,
юриста, судмедэксперта, священника.

Воскрешающая
любовь

Для праведных людей
вечная жизнь будет
настолько радостна и
блаженна, что в на-
стоящем состоянии
мы не можем даже ее
представить или
изобразить. Апостол
Павел говорит:»не
видел того гл аз,
не слышало ухо, и не приходило то на сер-
дце человеку, что приготовил Бог любя-
щим Его» (1 Кор. 2, 9).

Кольцо царя Соломона
Именно о такой вечной жизни после вре-

менного пребывания на земле мечтает любой
верующий, и даже сомневающийся человек.
На иконах принято изображать святых с ним-
бом над головой в виде золотого круга, как
символа блаженной вечности и света Исти-
ны. Кольцо, как и круг, также символизирует
бесконечность и издревле считалось атрибу-
том власти. И здесь вспоминается одна кра-
сивая история о царе Соломоне.

Пасха – главный
праздник года

Праздник Светлого Христо-
ва Воскресения, Пасха, –
главное событие года для
православных христиан и са-
мый большой православный
праздник. Слово «Пасха»
пришло к нам из еврейского
языка и означает «прехож-
дение», «избавление». В
этот день мы торжествуем из-
бавление через Христа Спа-
сителя всего человечества от
рабства диаволу и дарование
нам жизни и вечного блажен-
ства. Как крестной Христовой
смертью совершено наше искупле-
ние, так Его Воскресением дарована нам
вечная жизнь. Воскресение Христово – это
основа и венец нашей веры, это первая и са-
мая великая истина, которую начали благове-
ствовать апостолы.

«Христос воскресе!» –
пасхальное приветствие

Обычай приветствовать друг друга в Пас-
ху этим словами – очень древний. Приветствуя
друг друга с радостью воскресения Христова,
мы уподобляемся ученикам и ученицам Госпо-
да, которые, по воскресении Его, «говорили,
что Господь истинно воскрес» (Лк. 24, 34).
В кратких словах «Христос воскресе!» заклю-
чается вся сущность нашей веры, вся твер-

дость и непоколебимость наше-
го упования и надежды, вся

полнота вечной радости
и блаженства.

Эти слова, еже-
годно бессчетное
количество раз
п о в т о р я е м ы е ,
всегда, тем не
менее, поража-
ют наш слух сво-
ей новизной и
значением как бы
высшего открове-

ния. Как от искры, от
этих слов верующее

сердце воспламеняется
огнем небесного, святого во-

сторга,  ощущает близкое присут-
ствие Самого блистающего Божественным
светом воскресшего Господа. Понятно, что
наши возглашения «Христос воскресе!» и
«Воистину воскресе!» должны быть одушев-
лены живой верой и любовью ко Христу.

С этим пасхальным приветствием соеди-
нено и христосование – взаимное лобзание.
Это древнее, идущее еще от времен апостоль-
ских, знамение примирения и любви. С древ-
нейших времен оно совершалось и соверша-
ется в дни Пасхи. О святом лобзании в дни
Пасхи так пишет святитель Иоанн Златоуст:
«Да памятуем и те святые целования, кои при
благоговейных объятиях даем мы друг другу».

Почему на Пасху принято
дарить друг другу яйца?

Обычай дарить друг другу на
Пасху крашеные яйца появил-
ся еще в I веке от Рождества
Христова. Церковное преда-
ние гласит, что в те времена
было принято, посещая им-
ператора, приносить ему
дар. И когда бедная учени-
ца Христа, святая Мария
Магдалина, пришла в Рим к
императору Тиверию с про-
поведью веры, то подарила

Тиверию простое куриное
яйцо.

Тиверий не поверил в рас-
сказ Марии о Воскресении Хрис-

та и воскликнул: «Как может кто-то
воскреснуть из мертвых? Это так же невоз-
можно, как если бы это яйцо вдруг стало крас-
ным». Тут же на глазах императора сверши-
лось чудо – яйцо стало красным, свидетель-
ствуя истинность христианской веры

Почему Церковь освящает
пасхи и куличи?

Пасхальный кулич – это церковно-обря-
довая пища. Употребление освященных пасох
и куличей в Светлую Седмицу у православных
христиан можно уподобить вкушению ветхо-
заветной пасхи, которую в первый день пас-
хальной седмицы народ Богоизбранный вку-
шал семейно  (Исх. 12, 3-4).
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ДУХОВНАЯ ПАЛИТРА

Севастопольское благочиние: день за днем

Запись 4
Человек, вы сами видите, в

слове своем не умирает; он
бессмертен в нем и по смерти
говорит. Я умру, но и по смерти
буду говорить. Сколько между
людьми этого бессмертного
слова, которое оставили по
себе давным-давно умершие и
которое живет на устах иногда
целого народа! Как живуче сло-
во, даже человеческое! Тем бо-
лее - Слово Божие: оно пере-
живет все века и будет всегда
живо и действенно.

Запись 5
Так как Бог есть зиждитель-

ная, живая и животворящая
Мысль, то весьма согрешают
те, которые мыслями своего
духа отклоняются от этой ипо-
стасной Мысли и занимаются
только предметами веществен-
ными, тленными, овеществляя
чрез то дух свой; особенно греш-
ны те, которые во время Бого-
служения или домашней молит-
вы совсем отклоняются своими
мыслями и блуждают в разных
местах вне храма. Они крайне
оскорбляют Божество, в кото-
рое должна быть вперена наша
мысль.

Запись 7
Любящий Господь здесь: как

же я могу допустить в свое сер-
дце и тень злобы? Да умрет во
мне совершенно всякая злоба,
да умастится сердце мое бла-
гоуханием незлобия. Любовь
Божия да побеждает тебя, злоб-
ный сатана, нас злонравных к
злобе подстрекающий. Злоба
крайне убийственна для души и
тела: палит, давит, мучит. Ник-
то, связанный злобою, да не
дерзнет приступить к престолу
Бога любви.

Святой праведный ИОАНН КРОНШТАДТСКИЙ
 - из книги «МОЯ ЖИЗНЬ ВО ХРИСТЕ» -

Запись 8
Молясь, мы непременно

должны взять в свою власть
сердце и обратить его к Госпо-
ду. Надобно, чтобы оно не было
холодно, лукаво, неверно, дво-
едушно. Иначе что пользы от
нашей молитвы, от нашего го-
венья? Хорошо ли слышать от
Господа гневный глас: прибли-
жаются Мне людие сии усты
своими, и устнами чтут Мя: сер-
дце же их далече отстоит от
Мене [Мф. 15, 8]. Итак, не бу-
дем стоять в церкви с душев-
ным расслаблением, но да го-
рит каждый духом своим, рабо-
тая Господу. И люди не много
ценят те услуги, которые мы
делаем с холодностью, по при-
вычке. А Бог хочет именно на-
шего сердца. Даждь Ми, сыне,
твое сердце [Притч. 23, 26]; по-
тому что сердце - главное в че-
ловеке, жизнь его; больше -
сердце наше есть самый чело-
век. Потому, кто не молится или
не служит Богу сердцем - тот
все равно что вовсе не молит-
ся, потому что тогда молится
тело его, которое само по себе,
без души - то же, что земля.
Помните, что предстоя на мо-
литве, вы предстоите Богу,
имеющему разум всех. Потому
молитва ваша должна быть, так
сказать, вся дух, вся разум.

Запись 10
Как дыхание необходимо

для тела, и без дыхания чело-
век не может жить: так без ды-
хания Духа Божия душа не мо-
жет жить истинною жизнию. Что
воздух для тела, то Дух Божий
для души. Воздух подобие не-

которое Духа Божия. Дух, иде-
же хощет, дышет... [Иоан. 3, 8].

Запись 27
Меру достоинства своей

молитвы будем измерять ме-
рою человеческою, качеством
отношений наших к людям. Ка-
ковы мы бываем с людьми?
Иногда мы холодно, без участия
сердца, по должности или из
приличия высказываем им свои
просьбы, похвалы, благодар-
ность или делаем для них что-
либо; а иногда с теплотою, с
участием сердца, с любовью
или иногда притворно, иногда
искренно. Так же неодинаковы
мы бываем и с Богом. А не так
надо. Надо всегда от всего сер-
дца высказывать Богу и славос-
ловие, и благодарение, и про-
шение; надо всегда от всего
сердца делать всякое дело пред
Ним; всем сердцем всегда лю-
бить Его и надеяться на Него.

Запись 33
Следи за своим сердцем всю

жизнь и присматривайся и при-
слушивайся к нему, что препят-
ствует к соединению его с все-
блаженным Богом? Это да бу-
дет наука наук, и ты при помо-
щи Божией легко можешь заме-
чать, что тебя отдаляет от Бога
и что приближает к Нему, соеди-
няет с Ним. Об этом сказывает
самое сердце, то соединяюще-
еся с Богом, то отторгаемое от
Него. Больше всего лукавый
стоит между нашим сердцем и
Богом; - он-то отдаляет от нас
Бога разными страстями или
похотью плоти, похотью очес и
гордостью житейской.

Житие  святогоСлово святым

Запись 44
И время течет не останав-

ливаясь, и тело мое при жизни
еще постоянно меняется и
преходит, и мир весь, как видно
по его движению, тоже прехо-
дит и как будто поспешает к
предположенному концу свое-
му, как заведенная машина. Где
же постоянное? Постоянное -
то, что все это движет и направ-
ляет к своим целям; постоян-
на первая причина всего слож-
ного и сотворенного, которая
сама не сложна и потому не
преходяща, вечна; постоянны
еще созданные по образу пер-
вой Вины духи Ангелов и чело-
веков. Все остальное – мыль-
ный пузырь. Не унижаю этими
словами творения, но говорю
так о нем сравнительно с Твор-
цом и с блаженными духами.

Запись 55
Как человек недобрый, при-

ходя с просьбою к человеку доб-
рому, кроткому и смиренному,
для лучшего успеха своей
просьбы сам старается уподо-
биться ему, так христианин,
приступая с молитвою к Госпо-
ду, или Пречистой Его Матери,
или Ангелам, или святым - для
успеха своей молитвы должен
уподобиться, по возможности,
Самому Господу, или Пречис-
той Его Матери, или Ангелам,
или святым. И вот в этом-то и
состоит тайна приближения и ско-
рого услышания молитв наших.

Прочитать книгу «Моя жизнь
во Христе» он-лайн или
скачать для чтения в эл.

книге можно здесь:
http://lib.pravmir.ru/library/

Мирское имя – Иван Ильич
Сергиев. Священник Русской
Православной Церкви, митро-
форный протоиерей; настоя-
тель Андреевского собора в
Кронштадте; член Союза рус-
ского народа. Проповедник, ду-
ховный писатель, церковно-об-
щественный и социальный дея-
тель, подвижник веры. Почёт-
ный член Императорского Пра-
вославного Палестинского Об-
щества.

Погребён в основанном им
Иоанновском монастыре на
Карповке (Санкт-Петербург).

На Поместном Соборе Рус-
ской Православной Церкви
7-8 июня 1990 года св. прав.
Иоанн Кронштадтский был ка-
нонизован,  установлено совер-
шать его память 20 декабря /
2 января –  в день блаженной
кончины святого праведника.

Святой праведный
Иоанн Кронштадтский
 (31.10.1829 - 2.01.1909 гг.)

В Севастополь прибыл
13-тонный колокол для

звонницы Свято-
Владимирского собора

в Херсонесе
К 1025-летию  крещения

Руси Президентом Украины,
Виктором Федоровичем Януко-
вичем, херсонесскому Свято-
Владимирскому собору пода-
рен 13-тонный колокол. При со-
действии государственной ад-
министрации г. Севастополя и
лично губернатора города, Вла-
димира Григорьевича Яцубы, ко-
локол был отлит на Донецком за-
воде и теперь прибыл в наш город.

Встреча колокола состоя-
лась 27 апреля возле памятни-
ка св. князю Владимиру. Затем,
вместе с крестным ходом, ко-
локол был доставлен к Свято-
Владимирскому собору, на пло-
щади которого отслужен моле-
бен. Колокол будет установлен

на звонни-
це Свято-
Владимир-
ского собо-
ра после ее
капиталь-
ной рекон-
струкции.

В рамках конкурса
педагогического

мастерства в номинации
«Нравственный подвиг

учителя» в СШ №9
прошел открытый урок
В рамках конкурса педаго-

гического мастерства в номи-
нации «Нравственный подвиг
учителя», организованного Се-
вастопольским благочинием
при поддержке Управления об-
разования и науки СГГА, в сред-
ней школе № 9 (Северная сто-
рона) прошел открытый урок,
посвященный иконописи. Уча-
щиеся узнали об особенностях
иконописи как вида живописи и
формы церковного изобрази-
тельного искусства, о правилах
иконографии и стилистических
особенностях иконописания –
в частности, об «обратной пер-
спективе» и символике цвета.

Помимо членов жюри кон-
курса, гостями открытого уро-
ка стали протоиерей Борис
Кравец, настоятель храма Воз-
несения Господня (на Северной
стороне), и иерей Александр
Примак, помощник благочинно-
го Севастопольского округа по
образованию и социальному
служению.

Глава Севастополя
Владимир Яцуба

встретился
с представителями
Координационного

совета казаков
при Севастопольском

благочинии
21  апреля в актовом зале

воскресной школы Свято-Вла-
димирского собора в Херсоне-
се благочинный Севастополь-
ского округа протоиерей Сер-
гий Халюта и председатель
Севастопольской городской
государственной администра-
ции Владимир Яцуба встрети-

лись с
п р е д -
стави-
телями
К о о р -
д и н а -
ц и о н -
н о г о
совета
к а з а -
ков при

Севастопольском благочинии.
Глава города обсудил с собрав-
шимися возможности и формы
участия севастопольского ка-
зачества в грядущих торже-
ствах, приуроченных к празд-

нованию 230-летия основания
Черноморского флота и горо-
да Севастополя и 1025-летия
Крещения Руси, а также отве-
тил на многочисленные вопро-
сы казаков.

Народному
академическому хору

«Жаворонок» ДДЮТ
исполнилось 35 лет

14 апреля на сцене Дворца
детского и юношеского творче-
ства прошел юбилейный кон-
церт Народного академическо-
го хора «Жаворонок» ДДЮТ,
приуроченный к 35-летию осно-
вания коллектива.

Художественного руководи-
теля и дирижера хора, Заслу-
женного работника культуры АР
Крым,  отличника образования
Украины Марину Федотову, а
также всех участников и выпус-

кников хора «Жаворонок» с
праздничной датой поздравил
помощник благочинного Сева-
стопольского округа протоие-
рей Стефан Сломчинский.

Хор «Жаворонок» является
постоянным участником фести-
валя детских и молодежных хо-
ров «Пасхальные встречи в
Крыму», который ежегодно про-
водится в стенах Свято-Влади-
мирского собора в Херсонесе.

В Севастополе прошел
«круглый стол» на тему

«Ювенальная юстиция как
контроль над

рождаемостью в Украине»
12 апреля в Севастополе

состоялось заседание «кругло-
го стола» на тему «Ювенальная
юстиция как контроль над рож-
даемостью в Украине. Опыт
России и стран Европы, демог-
рафические и политические
риски для Украины».

Участник заседания от Се-
вастопольского благочиния,
протоиерей Стефан Сломчинс-
кий, в частности, сказал: «Если
ювенальная юстиция придет на
Украину, это приведет к полно-
му краху. Государство занима-
ется неизвестно чем, но только
не молодежью. Это только один
кирпичик, других мы просто
не замечаем - например, по-
степенное внедрение ген-
дерной политики.  А Церковь
– она, конечно же, против
ювенальной юстиции, но ее
никто не слушает».
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Единое на потребу

Верую, размышляя

Воскрешающая любовь
Окончание. Начало - на странице 1

В юности Соломон получил в
подарок кольцо, которое нужно
было держать в руках, когда бы его
одолевали страх, горе и печаль.
Как-то из-за неурожая начались в
стране голод и мор, царь в смятении
и растерянности вспомнил о своем
необычном подарке. Он взял коль-
цо в руки и прочел начертанное на
нем: «Все проходит».

В другой раз, когда великая пе-
чаль постигла правителя, и не было
ему утешения, он прочел на кольце
следующее: «Все проходит, пройдет
и это». По прошествии многих лет,
когда дни его были сочтены, царь
вспомнил надписи на своем кольце
и снова взял его в руки. «Ну, что ж,
– подумал он, – вот все и прошло!».
И тут царь заметил, что на ребре
кольца есть еще одна надпись:
«Ничто не проходит».

В этой глубокой притче слова-
ми «все пройдет, пройдет и это» го-
ворится о тленности мира и обо всем,
что принадлежит земному. И дей-
ствительно, сколько империй, вели-
ких правителей, городов стерто с
лица земли. Их покрыл тлен. А сак-
раментальная фраза «ничего не
проходит» относиться уже к вечно-
сти. Да, все то, что приобрела наша
душа за дни земной жизни, будет нам
как духовный багаж в последний час,
и все будет тщательно досмотрено
на границе двух миров.

Запретная тема
Сегодня мы много говорим о

разном, но эту тему замалчиваем,
потому что боимся даже думать о
кончине. А когда дыхание смерти

подступает к нам слишком близко,
тогда одни храбрятся или отшучива-
ются: «Все там будем!» Другие же с
испорченным настроением и страхом
в глазах спешат сменить предмет
разговора, не подозревая, что не-
которые из живых уже мертвы.
Конечно, здесь имеется в виду ни что
иное, как смерть души, которая, за-
быв свое высокое предназначение,
в тюрьме своей плоти как раб, как
исполнительный официант прислу-
живает потребностям тела.

Душа, оглохшая от утробных
плотских криков «хлеба и зрелищ!»
не может услышать зов Неба. Дела
любви и милосердия стали все боль-
ше заменяться эгоцентричным удов-
летворением своих ненасытных
«хочу», где грех стал привычным и
любимым. Вот и получается, что
вместо Бога мы любим грех; вместо
ближнего – себя; наш кумир – день-
ги и удовольствия мира.

Про пятую заповедь, которая
предполагает уважение старших,
даже говорить не хочется, достаточ-
но взглянуть на состояние хосписов
и домов престарелых. «Не убий..!»,
но официальная статистика сообща-
ет нам страшные цифры об узако-
ненном убийстве: только одних абор-
тов  в Украине делается
250  тысяч в год , не говоря уже об
остальных случаях убийства и суи-
цида.

«Не прелюбодействуй!», – но
сегодня блуд стал обычным делом, а
теперь еще поднимает голову такая

гидра, как ЛГБТ (общественно-по-
литическое движение лесбиянок,
геев, бисексуалов и трансгендеров),
организация, попросту говоря, из-
вращенцев, которые борются за
свои права. С другими заповедями
дело обстоит не лучше.

У смерти
репетиций нет

А между тем земная жизнь вре-
менна, она неумолимо идет к концу
и сроков ее никто не знает. Как же
может войти такая душа в новую
жизнь, если она уже мертва, хотя и
бессмертна? Значит, она войдет в
муку вечную – таков закон бытия.
Но есть и другой закон: пока мы
еще здесь, на земле, можно ожи-
вить такую душу и приготовиться к
желанной вечности. Но для этого
нужна добрая воля человека, муже-
ство, труд над самим собой и помощь
Божия. Нужно, чтобы душа облек-
лась в одежду Любви, ибо только
Любовь нетленна!

Странно, ведь все люди знают,
что придет этот час, но почему-то
не верят… наверное, потому, что
чувствуют свое бессмертие. О, если
бы нам дали прорепетировать
смерть, то не осталось бы на земле
ни одного богоборца, атеиста, ере-
тика или раскольника, но… увы! –
это случится с нами однажды и на-
всегда! Где окажемся мы?

В Православии смерть правед-
ников называют успением. Вслу-

шайтесь в это слово, оно не несет в
себе зловещего оттенка безнадеж-
ного конца. Здесь слышится слово
«успеть»: успеть войти в Царство
Божие, как Евангельские благора-
зумные девы со светильниками,
полными елея. И также слышится
слово «поспеть», то есть созреть,
как плод, который уже готов в пол-
ноте своей, а еще – «успех», кото-
рый не требует пояснения. А с ла-
тинского языка похожее слово пе-
реводится как «ожидание» и «на-
дежда».

Воскрешающая
любовь

Как же и нам однажды УСПЕТЬ
туда, где праведники? Люди всегда
задавались вопросом о спасении.
Думаю, что все ответы нам даны по
великой любви Бога, пославшего на
землю Своего Единородного Сына,
который нас не только искупил, но
научил и показал нам этот Путь.

«Учитель благий! Что мне де-
лать, чтобы наследовать жизнь
вечную?», – спросил некто. «И
Иисус сказал ему: ...знаешь запо-
веди...» (Лк. 18, 18-20). Все запо-
веди Ветхого завета Иисус Христос
в Своем учении свел к главной за-
поведи – заповеди Любви. «Воз-
люби Господа Бога твоего всем сер-
дцем твоим, и всею душою твоею, и
всею крепостию, и всем разумени-
ем твоим. Сия есть первая и наи-

большая заповедь. Вторая же по-
добная ей: возлюби ближнего твое-
го, как самого себя. На сих двух за-
поведях утверждается весь закон и
пророки». (Мф. 22, 37-40)

Настоящая любовь всегда жер-
твенна, она не ищет своей выгоды, а
наоборот, жертвует своим ради
ближнего. Святой блаженный Ав-
густин говорил: «Люби и тогда де-
лай, что хочешь», потому что во век
не согрешишь. Получается, что, по-
ступая по заповедям любви, мы ста-
новимся причастны самой Любви, а
значит – Самого Бога.

Но чтобы так созреть душой,
сначала ее необходимо, как дорогое
семя, посеять через Таинство свя-
того Крещения. Затем регулярно,
через главные Таинства Церкви –
Причастие и Исповедь взращивать,
прилагая к этому  борьбу с грехов-
ными наклонностями и страстями, и,
при содействии Духа Святого, ста-
раться достичь утраченного подобия
Бога. А отсюда дорога к Богу будет
прямой и светлой, ведь, по закону
притяжения, подобное притягивает
подобное.

Поэтому и тем, живущим на зем-
ле, кто душой уже иссяк, и тем, кто
еще трудится – всем есть возмож-
ность воскреснуть. Как? Через дела
любви, которые нас ждут здесь и
сейчас, а вера и надежда – нам в
помощь. То, что невозможно чело-
веку, возможно Богу! Христос Вос-
кресе! Он Воистину Воскресе! И нас,
Господи, совоскреси в час нашего
перехода, чтобы из утробы тленного
мира мы родились в жизнь вечную!

Елена Осипенко

Почему Иисус Христос
воскрес весной?

Почему именно весну Господь выбрал для
Своего Воскресения? Я думаю, этим Он на все
века показал, что и мы все должны так же вос-
креснуть – от зимнего холода безбожия, от
тьмы неверия, – обретя свет, радость и тепло
веры. Действительно, когда человек не верит в
Бога, когда он живет только этой, земной жиз-
нью, то, с точки зрения Православия, он нахо-
дится в состоянии духовной смерти, тьмы, холо-
да. Без Бога человек – это просто некое биоло-
гическое существо, обреченное на краткое зем-
ное существование и вечную смерть. С Богом
же человек обретает всю полноту жизни, ибо
Сам Бог – Податель и Источник жизни.

Итак, после холодной зимы всегда наступа-
ет весна, с ее теплом, с ее ярким горячим сол-
нышком, с  бурным цветением многих деревьев.
Также и человек, который  начинает веровать в
Господа нашего Иисуса Христа, веровать в заг-
робную жизнь, в Царство Небесное, он как бы
воскрешается из мрака вечной смерти, куда был
погружен, не зная Бога, – воскрешается в жизнь
вечную, которая начинается уже здесь, на зем-
ле, и продолжится по смерти тела.

Цветение древа веры
Как после холодной зимы, весной  деревья

покрываются цветами, так же и человек, пос-
ле холода безверия, как бы покрывается цве-
тами веры. Чем более человек проникает в
Бога, чем больше он утверждается в Боге, во
Христе, тем больше цветов покрывает его душу.

Эти цветы – суть вера и дела веры: лю-
бовь, терпение, милосердие, сострадание, ве-
ликодушие, прощение обид, молитва, пост, бде-
ние и так далее. Эти дела, собственно, и дела-
ют нас христианами, созидают в нас христиан.

Однако цветы на дереве появляются не
сами по себе. Дерево покрывается цветами
потому, что начинается сокодвижение от кор-
ней в его стволе и ветвях. Подобным же обра-
зом  душа наша может покрыться цветами, если
она питается «соками» от Источника жизни,
Господа нашего Иисуса Христа. Душа получа-
ет соки живительной энергии, живительной
благодати Божией, и душа расцветает все силь-
нее и сильнее. Она преображается под дей-

Весеннее цветение души
Начало апреля. Как быстро покрываются цветами плодоносящие деревья!

В этой связи у меня возникло такое наблюдение: также и душа человеческая
должна покрываться цветами.  Но каким образом?

ствием любви Божией. Она становится иной,
не такой, какой была до принятия Христа.

Эти цветы радуют не только самого чело-
века, который через Христа обретает смысл
жизни, цель жизни и понимание истинного сво-
его назначения. Эти цветы ощущают и окру-
жающие его люди. Так же, как весной мы ра-
дуемся теплому солнышку и цветущим дере-
вьям, так и люди, видя человека верующего,
любящего Бога, как бы украшенного аромат-
ными цветами христианских добродетелей, ра-
дуются этим цветам. Люди, ищущие Бога,
«слетаются», как пчелы, к этим цветам, и, на-
слаждаясь нектаром общения с таким «весен-
ним» человеком, приобретают для себя много
духовно полезного.

Господь ждет от нас
преображения жизни…

Однако мы знаем, что весенние деревья
цветут не вечно.  Со временем цветы облета-
ют, опадают, появляются завязи будущих пло-
дов. Эти завязи растут, развиваются, и, в ко-
нечном итоге, дерево, как бы «оправдывая»
свое весеннее цветение, приносит плоды. Эти
плоды мы собираем либо летом, либо осенью.

Так же и человек, как мне кажется, горя
любовью к Богу, веруя, точнее – доВЕРяя,
вВЕРяя Богу свою жизнь, не может не при-
носить плоды веры. Как сказал апостол Иаков
«Вера без дел мертва» (Иак. 2,17).
Что же это за дела, что же это за плоды, кото-
рые ждет от нас Господь? Думаю, что вера
дает толчок добрым делам человека, делам,
которые преображают душу человека.

Господь наш Иисус Христос преобразился
на горе Фавор,  тем показав и апостолам, и
всем нам, верующим в Него, славу Своего
Божества, славу Царства Небесного. Но Сво-
им Преображением, как мне кажется, Господь
показал и другое: Он дал образец всем нам:
как должна преобразиться наша душа, имея
Источником Христа.

И правда, под действием благодати Божи-
ей душа преображается, то есть в ней поселя-
ется любовь. Если раньше, до принятия Хри-
ста, человек, допустим, мог грубить своей
жене, бить ее, то теперь, уверовав, он этого
делать не сможет: ему не позволит его вера,
его любовь к Богу. Если раньше он мог схал-
турить на работе, что-то украсть или обма-
нуть начальника, то теперь он делать этого не
сможет, потому что душа его преображена ве-
рой, потому что в этой душе возвысила своей
голос совесть.

Верующий человек уже не может жить не
по совести. У верующего человека меняется
весь строй его жизни, душа его преображает-
ся. И, самое главное, ради чего все это проис-
ходит: такое «цветение» души дает начало но-
вым сладким плодам.

… и плодов веры
От каждого верующего, любящего Его

Господь ждет плодов  жизни. Плоды жизни мо-
гут быть как видимыми, так и невидимыми.
Видимые плоды: наши дети, которых мы вос-
питали в благочестии, любви и страхе Божи-
ем; наши родители, которых мы досмотрели и
которые ушли в мир иной со спокойной душой.
Но плоды могут быть и внутренними, невиди-
мыми, когда человек, как я сказал, преобра-
жает свою жизнь любовью: начинает пода-
вать милостыню, хотя раньше этого не делал;

помогать больным и страждущим, жертвуя
своими желаниями и временем ради блага
ближнего и так далее.

Плоды жизни могут быть и в творчестве.
Если человек – художник, он изображает
земной мир, подчеркивая красоту творения
Божия, или начинает писать иконы и  святые
изображения. Если это писатель, то если рань-
ше, до обретения веры, он писал какие-то
мирские романы, пробуждающие в душе чи-
тателей лишь греховные страсти, то теперь
он, одухотворенный верой, пишет замечатель-
ные произведения, дающие добрую пищу для
души и ума. Читая его произведения, люди
напитывают душу светом и обращаются к Богу.

Если это музыкант, то, приняв всем серд-
цем Бога, он начинает, при помощи Божией,
писать гениальные музыкальные произведе-
ния, которые пробуждают в душах людей са-
мые высокие, самые светлые чувства.

Когда Господь призывает
человека к Себе?

Как дерево отцветает, чтобы принести
плоды, так и душа человека, «отцветя» на-
чальным периодом неофитства, должна, в кон-
це концов, принести ожидаемые Господом пло-
ды. Я думаю, что Господь призывает к Себе из
этой земной жизни людей, когда они принесли
тот плод, который Он от них ожидал. Даль-
нейшая жизнь человека на земле просто не
нужна: плод созрел, его нужно только сорвать.
Соответственно, Бог забирает из жизни и тех,
кто этого плода не принес, и уже нет никакой
надежды, что он будет принесен.

Конечно, я не знаю, как Господь решает
– оставаться человеку пока на земле, или
пришло время «сбора урожая». Но я уверен,
что нужно всегда просить у Господа: «Господи,
дай мне время, чтобы я мог еще пожить и при-
нести ожидаемый Тобою плод». А какой это
плод будет, мы, наверное, узнаем, переселив-
шись из жизни земной, временной и тленной,
в жизнь небесную, вечную и нетленную.

Так поможет нам Господь, воскреся нас из
мрака неверия и безбожия, приведя к вере,
принести ожидаемые Им плоды и войти в ра-
дость вечного общения с Господом во Цар-
ствии Его!

Артемий Слезкин
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Это важно знатьАктуально всегда!

КАК  ЖИТЬ СЕГОДНЯ

Откроем Библию

В чем причина
повального пьянства?

Какова причина спаивания на-
селения, такого немерянного по-
требления алкоголя? У каждого
человека причины «брать на
грудь», возможно, свои, но лично я
считаю, что эти причины можно
свести к одной: с помощью алкого-
ля люди пытаются заполнить пусто-
ту своей души.

Когда в душе нет Бога, когда
человек не понимает смысла свое-
го бытия, когда у него нет цели жиз-
ни и непонятно, зачем вообще он
существует, он старается найти ка-
кие-то заменители этого смысла,
суррогаты смысла жизни. «Замени-
тели» Бога. Не находя истинного
смысла жизни, человек и уходит в
ирреальный, искаженный  мир пья-
ного дурмана. Ему это состояние
нравится, и в это состояние он хо-
чет погружаться все чаще и чаще.
Та же ситуация с наркоманами, только
там все намного глубже и страшнее.

Доступность водки.
Доступность греха.
Водку сегодня можно купить в

пяти шагах от дома, от школы. В
любом продуктовом магазине про-
даются спиртные, с позволения ска-
зать, напитки. Причем в таком ши-
рочайшем ассортименте, что у по-
купателя создается обманчивое
впечатление огромности выбора.
Однако выбираем мы всегда одно
– яд. Мнимая свобода выбора сре-
ди десятков водочных брендов под-
стегивает людей, чтобы покупать
отраву под названием «водка» и
употреблять ее.

Точно так же и грех является
доступным для каждого из нас. Грех,
который отрывает нас от Бога, от-
даляет от Него и приближает к де-
монам-мучителям, он сегодня как
никогда доступен, представлен «в
широчайшем ассортименте». Грех
сегодня обильно разлит в мире, он
широко разрекламирован, но самое
страшное, его подают нам так, слов-
но это и не грех вовсе. С тем же
алкоголем: сколь мощен напор рек-
ламы! На фоне этого искусственно
создаваемого ажиотажа вокруг
спиртного, мы с вами повсеместно
видим, к каким печальным послед-
ствиям приводит неуемное потреб-
ление этой многоградусной гадости:
утраченное здоровье, ранние смер-

Я – трезв! И  я – счастлив!
Одной из самых актуальных и злободневных проблем современного украинского общества яв-

ляется повальная алкоголизация населения.  Масса людей день ото дня спивается, уходя от реаль-
ности в алкогольную псевдореальность. Очень многие не относят себя к «закоренелым пьяни-
цам», а причисляют себя к грандиозной по масштабу группе «культурно выпивающих», то есть
употребляют крепкие напитки несколько раз в течение недели «по поводу повода выпить». Еще
больше людей выпивает время от времени, «от горя», «от радости», «за компанию», «чтобы не
быть белой вороной» и т.д.

Проблема состоит в том, что масса людей, ловко подсаженная «на стакан», отравляет алко-
гольным ядом и свою жизнь, и, что не менее страшно, – жизнь своих близких, своих жен, своих
детей, родителей. Эта проблема очень серьезна.

Соответственно, абсолютно трезвый человек, трезвый по телу, непьющий, «не употребляю-
щий»,  – явление довольно редкое, причем вызывающее у «культурно пьющих» чуть ли не жалост-
ливую улыбку. Тем не менее, такие люди среди нас, к счастью, есть.

ти, разрушенные семьи,
сданные в детдом дети.
Страдание, страдание,
страдание!

Трезвение
по духу

Слово «трезвость»
имеет еще одно значение,
кроме общеупотребимого,
означающего состояние
«вне употребления алко-
гольных напитков».
«Трезвость» созвучна со
словом «трезвение».
Трезвение по Богу, трез-
вение по Духу. Мы, веру-
ющие, говорим, что трез-
вящийся по Богу – это
тот, кто старается жить по
заповедям Божиим, кто
стремится ко спасению во
Христе Иисусе, кто живет
церковной жизнью, кто
участвует в Таинствах
Святой Церкви. Для трез-
вящегося по Богу Господь
есть главное наполнение,
главное содержание и
цель всей жизни.

Если для нетрезвого,
скажем так, пьющего человека идо-
лом, божком является бутылка с со-
рокоградусной, в жертву которому
приносится здоровье телесное и ду-
шевное, то для человека верующе-
го этого идола не существует, а есть
единый Бог, Иисус Христос, Кото-
рому он поклоняется, учению Кото-
рого он старается следовать и по-
ступать так, как Он повелевает.

Нетрезвость по Богу
В этой связи также можно ска-

зать, что если трезвящийся по Богу

человек живет опи-
санной выше жиз-
нью, то человек, ко-
торый живет вне
Бога, без Бога, не
имея Бога главным
наполнителем жиз-
ни, является не-
трезвым по Богу.
Будучи трезвым по
телу, то есть не пья-
ным, он живет не-
трезвой жизнью по
Христу. Жизнь тако-
го человека не яв-
ляется примером
для подражания.
Такая жизнь пе-
чальна и вызывает
у людей верующих
искреннюю жа-
лость. Почему? По-
чему жизнь вне Бога
является, по сути,
для человека жиз-
нью нетрезвой?

Давайте рас-
смотрим состояние
нетрезвого по телу
человека. Внешняя
действительность
для пьяного иска-

жается, искривляется. Она рас-
плывчата, нереальна. В этой нере-
альной действительности пьяный –
герой. Для него нет никаких про-
блем, все просто и понятно. У него
– все друзья или лучшие подруги, и
так далее. То есть пьяный человек
уходит от реальности в свой хмель-
ной мирок. Он уходит от наболев-
ших проблем, терзающих его «там,
вне стакана». Страшно, что когда
человек серьезно «втягивается в
бутылку», в пьяном дурмане он и ви-
дит главный смысл своей жизни.

Эта жизнь много краше той, дей-
ствительной, поэтому уход в нее по-
средством крепких спиртных напит-
ков становится все желаннее и же-
ланнее.

Естественно, что со временем
организм человека привыкает к ал-
коголю, и человек уже просто не
может не пить: этого требует уже
его изломанное похмельем тело.

Вопрос смысла
и цели жизни

Таким образом, у нетрезвого по
духу человека, живущего без Бога и
вне Бога, такие же, как и у настоя-
щего пьяного, расплывчатые, неяс-
ные, размытые представления о
мире, который его окружает и кото-
рый его ждет по смерти. Мы знаем,
что все мы смертны. В этом увере-
ны все – и верующие в Бога, и не-
верующие. Однако верующий зна-
ет, что со смертью тела жизнь его
не закончится, – она продолжится
в новом, духовном мире, с которым
он уже сейчас, в земной жизни, име-
ет соприкосновение, с жизнью, ко-
торой он еще сейчас, на земле, мо-
жет жить. Как жить?

Веруя в Бога, любя Бога, мо-
лясь, говея, участвуя в жизни Цер-
кви, искренне помогая страждущим
и нищим, оказывая милость ближ-
ним, одним словом, живя по запове-
дям Божиим, человек еще здесь, на
земле, приобщается будущему сво-
ему бессмертному бытию в духовном
мире Царства Небесного. Для не-
трезвого же по Богу, живущего вне
Бога человека эта вечная жизнь
закрыта, как плотной поволокой. Он
живет словно в духовном дурмане,
таком «духовно-пьяном угаре».

Нетрезвый по Богу человек не
понимает, зачем он живет. Он не
понимает смысла своей жизни. Точ-
нее, он видит смысл в этом своем
«духовно пьяном» состоянии, в ко-
тором нет места Тому, от Кого толь-
ко и зависит вся его жизнь. Такой
человек не имеет истинной опоры в
жизни, он не понимает свое место и
назначение в этом мире. Что бы он
ни делал, чем бы ни занимался, чем
бы ни дорожил, все упирается в же-
лезобетонную стену предстоящей
смерти. Смерти, в которой нет ника-
кого смысла, потому что за ней  ни-
чего нет, кроме небытия.

Напротив, трезвящийся по Богу
человек обладает всей полнотой бы-
тия. Мы все должны стремиться
именно к этой трезвости. Не заме-
нять веру в Бога суррогатами в виде
веры «в бутылку», «в пьяный кайф».
Наполнять душу нужно тем, что ей
действительно необходимо, – а не-
обходимо ей то, что сообразуется с
ее вечной природой: Господь, Цар-
ство Небесное, вечность.

Хотя бы в дни Пасхи
вспомним о Боге!

В эти дни мы отмечаем праздник
Светлого Христова Воскресения.
Господь воскрес из мертвых, тем са-
мым разрушив смерть. Своим Вос-
кресением Спаситель открыл для
всех людей перспективу жизни веч-
ной – жизни в Его блаженном Цар-
стве, вместе с Ним, со Христом.
Для кого-то праздник Пасхи – это
очередной повод выпить, посидеть в
теплой компании, в обществе «бу-
тылочки».

Для человека верующего, трез-
вого по Богу, Пасха – праздник ве-
ликой радости, потому что, видя пе-
ред Собой Воскресшего Спасителя,
он верует и надеется, что и он так
же в свое время воскреснет из мер-
твых, что и он воспрянет от смерти к
вечной жизни с Небесным Царем –
Иисусом Христом.

Мне хочется высказать пожела-
ние, чтобы все мы трезвились по Гос-
поду, чтобы мы стремились к вечной
жизни, к которой призывает нас всех
Спаситель, чтобы мы воскресали от
своего «пьяного угара», своего не-
трезвого по Богу и по телу состоя-
ния, и тянулись к трезвенности ду-
ховной. Да обретем мы вечную
жизнь со Христом!

Михаил Костров

Движение
«Трезвая Украина»

Всеукраинское движение «Трезвая Укра-
ина» — это объединение людей и организа-
ций, которые сознают критическое состояние
нашего наркотизированного общества и тру-
дятся ради утверждения и сохранения трезво-
го образа жизни.

Трезвенное движение пропагандирует,
но никому не навязывает трезвое мировоз-
зрение. Метод трезвенного движения –
просвещение, т. е. предоставление научно
обоснованной информации о трезвости и её
антиподах: алкоголе, табаке и других нар-
котиках. Каждый человек имеет право по-
лучить правдивую информацию о трезвос-
ти и одурманивании, чтобы сделать осоз-
нанный выбор: в пользу здоровой и трез-
вой, либо нездоровой и нетрезвой жизни.

На сайте Движения собраны практически
любые сведения, касающиеся алкоголя и его
влияния на жизнь человека, а также о куре-
нии и других вредных привычках, разрушаю-
щих здоровье человека.

Приглашаем всех заинтересованных на
сайт движения «Трезвая Украина»:

http://www.tvereza.info

В наш дом пришёл праздник. Рожде-
ство, Новый год, Пасха… Семейство садит-
ся за стол. Кутья, праздничные блюда, кра-
шенки и… рюмка. Так ли уж необходима
она? Действительно ли без неё не можем
обойтись за праздничным столом? Спро-
сим себя. И если наш ответ, что без рюмки
и праздник не праздник, – значит у нас
проблемы, значит мы уже во вражьих  се-
тях и пора “бить в набат”…

Библия чётко разграничивает умерен-
ное употребление лёгкого вина (не водки
или самогона!) и пьянство – полную или
частичную зависимость от алкоголя. Об
этом свидетельствуют цитаты из Священ-
ного Писания:

“Пиры устраиваются для удовольствия,
и вино веселит жизнь” (Екклесиаст, глава
10,  стих 19);

“…Но употребляй немного вина, ради
желудка твоего и частых твоих недугов”
(Первое послание апостола Павла к Тимо-
фею, 5 : 23).

Что сказано в Библии относительно употребления алкоголя?
Действительно ли “пей, но не упивайся…”?

Однако: “Не будь между упивающими-
ся вином…” (Притчи Соломоновы, 23:20);

 “…Будем вести себя благочинно,
не предаваясь ни пированиям ни
пьянству…” (Рим. 13:13);

“Смотрите же за собою, чтобы сердца
ваши не отягчались объядением и пьян-
ством” (Евангелие от Луки, 21:34);

“Но я писал вам не сообщаться с тем,
кто, называясь братом, остаётся блудни-
ком, или лихоимцем, или идолослужите-
лем, или злоречивым, или пьяницею, или
хищником; с таким даже не есть вместе”
(1 Кор. 5:11);

“Дела плоти известны; они суть: пре-
любодеяние, блуд, нечистота, непотреб-
ство, идолослужение, волшебство, враж-
да, ссоры, зависть, гнев, распри, разно-
гласия, (соблазны), ереси, ненависть,
убийства, пьянство, бесчинство и тому
подобное; предваряю вас, как и прежде
предварял, что поступающие так Царствия
Божия не наследуют” (Галл. 5.19–21).

На заметку

«У кого вой? у кого стон? у кого ссоры?
у кого горе? у кого раны без причины? у
кого багровые глаза? У тех, которые долго
сидят за вином, которые приходят отыс-
кивать вина приправленного (в ином пе-
реводе – «крепкого»). Не смотри на вино,
как оно краснеет, как оно искрится в чаше,
как оно ухаживается ровно: впоследствии,
как змей, оно укусит, и ужалит, как ас-
пид» (Притчи, 23:29-32).

Некоторые, оправдывая своё пристра-
стие к алкоголю, заявляют: в Библии же
сказано «пей, но  не упивайся…» Не сказа-
но! Это ходячее выражение – перекручен-
ная фраза из Послания апостола Павла к
Ефесянам: «И не упивайтесь вином, от
которого бывает распутство; но исполняй-
тесь Духом» (Ефес. 5:18). Нет здесь этого
«пей»! И во многих иных местах Священ-
ного Писания резко осуждается пьянство
(Левит, 10:9; Осии, 4: 10-11 и пр.).

Материал подготовил
Михаил Костров
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Церковь Христова – Корабль спасения Православная Церковь
Родная Церковь, Мать Святая,
Тебя создал Господь Христос.
Он Сам, за жизнь твою страдая,
Позор Голгофский перенес.

Ты правды Божьей утвержденье,
Столп вечный истины святой.
Ты город мира и спасенья,
Оплот твердыни неземной.

Ты овчий двор, Христово стадо,
Удел твой – святость и любовь!
Венец твой – райская награда,
Источник силы – Божья Кровь.

Ты – со Христом всех единенье,
К блаженству в Небе путь святой,
В тебе одной для нас спасенье,
Блажен с тобою род людской.

О, Православная Ограда,
Навек пред Богом ты чиста.
Ты всех спасаемых отрада,
Невеста дивная Христа.

Святейший Патриарх
Московский и всея Руси Пимен

Церковь названа Святой. Во-
первых, потому, что основал ее
Святой из святых. Во-вторых,
потому, что Господь искупил ее,
очистил и укрепил Кровью Сво-
ей, святой и пречистой. В-треть-
их, потому, что от начала ею ру-
ководит, вдохновляет и живит ее
Дух Святый Божий. В-четвер-
тых, потому, что все члены ее
призваны к святости, призваны
отделиться ото всего, что несвя-
то в этом мире, в котором они
рождаются, взрастают и через
который идут к своей цели. В-
пятых, потому, что святые небе-
са предназначены ей в вечное
пребывание. В-шестых, потому,
что Господь оставил ей Таинства,
которые освящают людей и гото-
вят их стать гражданами небес.
Поэтому называется Церковь
Святой.

Еще Церковь называется Со-
борной. Почему так? Прежде
всего, потому, что она собирает
всех чад Божиих во всех концах
земли, из всех племен, из всех
народов. Она не ограничена ка-
кой-либо одной расой, одним на-
родом, одним государством.
Словно человек, стоящий на рас-
путье и зовущий всех на «царс-
кий пир брачный» (см. Мф. 22,
9), так и Церковь. Святая Собор-
ная Церковь зовет и собирает для
спасения всех чад человеческих.
И никого не отвергает, кроме тех,

кто отвергает ее, отвергая тем са-
мым себя самого. В этом разли-
чие Новозаветной, все-
объемлющей Церкви от Церкви
Ветхозаветной, подготовитель-
ной, ограниченной только одним
народом.

Еще Церковь называется
Соборной потому, что она не ог-
раничена временем. Она объем-
лет не только всех верующих, от
Христа до наших дней, но и всех
святых и праведных от Адама до
Иоанна Крестителя, ради кото-
рых Господь сошел во ад.

Еще Церковь называется Со-
борной потому, что она объеди-
няет и живых, и мертвых. Успоп-
шие  чада ее на самом деле живы:
они путники, которых корабль

спасения перевез на другой бе-
рег, в Царство бессмертное, так
же, как перевозит сегодня и бу-
дет перевозить завтра; все они
члены Святой Соборной Церкви.

Итак, Церковь называется
Соборной потому, что она не ог-
раничена ни расой, ни языком, ни
местом, ни временем, ни смер-
тью. И ко всему этому Церковь
соборна по своему учению и уст-
роению.

Святая Церковь называется
Апостольской. Так Церковь назы-
вается потому, что, во-первых,
апостолы Христовы были первы-
ми ее членами, и первыми лич-
ными свидетелями чудесной
жизни и дел Сына Божия на зем-
ле и первыми последователями

Его. Во-вторых, потому, что
апостолы утвердили ее и распро-
странили по всей земле. В-тре-
тьих, потому, что святые апосто-
лы первые после Господа проли-
ли свою кровь в основание ее. В-
четвертых, потому, что апостоль-
ство не прекращается до нынеш-
них времен. Апостольство Церк-
ви существует поныне в двух про-
явлениях:  в ее апостольской мис-
сии в мире и в апостольском пре-
емстве ее иерархии. И по своему
служению, и по своим служите-
лям Церковь истинная, право-
славная, постоянно несет печать
апостольства.

Церковь призвана служить
народу Божию даже до мучени-
чества, подобно Господу Иисусу
Христу. Освящать человеческие
души, направлять духовно-нрав-
ственную жизнь человека, све-
тить ему. Не порабощать, но ос-
вобождать, ибо люди призваны
Господом к свободе, к свободе сы-
новей Божиих. Как сказано: По-
сему ты уже не раб, но сын (Гал.
4, 7); и снова: ...стойте в сво-
боде, которую даровал нам
Христос (Гал. 5, 1). Будучи ко-
раблем спасения, Церковь Божия
везет не рабов, а свободных де-
тей, детей Царских, в Царство
Небесное бессмертное. Нет ни
груза драгоценней, ни пристани-
ща радостней!

Духовные беседы

Святейший Патриарх
Московский и всея Руси

Пимен (Извеков)
(1910 - 1990)

Говорится ли
в Евангелии

О  СЧАСТЬЕ ?

Советы по жизни

Как же не говорится, душа благочес-
тивая? О чем в Евангелии говорится чаще?
Мне кажется, что Евангелие можно на-
звать так: «Книга счастья». Учение Хрис-
та – учение о счастье. Тебя, конечно, сму-
щает то, что в Евангелии не встречается
само слово «счастье». Но вместе него упот-
ребляются другие слова: «блаженство»,
«радость», «веселье», «рай», «спасение»,
«вечная жизнь». В особенности слово
«блаженство»: оно означает счастье в выс-
шем смысле. Если знаешь это, прочти
снова проповедь Господню о блаженствах
(см. Мф. 5, 3-12).

Первым учением, которое Христос дал
людям, было учение о счастье. Это учение
Православная Церковь повторяет своим
чадам в начале каждой литургии в песне
«Блаженны». Согласно учению Христа,
блаженные, или счастливые, те,

«Кто с сокрушенной душой предстоит
пред Богом, ибо их есть Царство Небес-
ное»;

«Кто слезами омывает свои молитвы,
ибо утешится вечным утешением»;

«Кто кроток и незлобив, как агнец, ибо
наследует землю живых»;

«Кто милостив
сердцем и рукой,
ибо пом и л у е т
е г о  д е с н и ц а
Господня»;

«Кто чист сер-
дцем, ибо узрит
Царя, Отца свое-
го Небесного»;

«Кто гоним за правду бесами и людь-
ми, ибо Царство вечной правды гонимым
принадлежит»;

«Кто оклеветан и посрамлен за Хрис-
та, ибо возрадуется и возвеселится в Оте-
честве Ангелов».

С ними блаженные и те,
«Кто верует в Спасителя своего, ибо

спасется»;
«Кто горит любовью ко Творцу и Его

творениям, ибо увенчается бессмертной
славой»;

«Кто жертвует земной жизнью, ибо
обретет жизнь вечную».

В этом состоит истинное, непризрач-
ное счастье, которое Господь открыл и явил
роду человеческому. Для такого счастья
цари жертвовали своими престолами, бо-
гачи – богатством, мученики – жизнью
так же легко, как деревья сбрасывают осе-
нью листву. Но тому, кто
не вкусил хоть малость такого счастья, и
восковая свеча – непосильная жертва.

А ты, чадо Божие, не отчаивайся в сво-
ем счастье. Ты осталась одна, без друзей
и родных, врата земного счастья для тебя

закрылись. И пишешь ты больше слеза-
ми, чем чернилами. Но не думала ли ты о
том, что все это случилось по Промыслу
Отца твоего Небесного для того, чтобы ты
обратилась к вратам счастья вечного? Гос-
подь часто, очень часто закрывает от лю-
дей двери счастья призрачного, в то время
как врата в истинное счастье Он всегда
держит открытыми для всех, кто только
пожелает войти.

Войди и ты, чадо Христово. Когда заг-
лянешь в эти врата, увидишь Царство сча-
стливых, Отечество блаженных. Увидишь
небеса, населенные угодниками и правед-
никами Божиими, уже на земле познав-
шими счастье служения Христу и на небе-
сах полной чашей вкушающими его. Когда
почувствуешь все это и духом прозреешь,
ни минуты не пребудешь одна и не почув-
ствуешь одиночества. Ибо бесчисленную
небесную семью Божию назовешь сво-
ими братьями и сестрами, родными и
друзьями.

Радуйся и веселись о Господе!

Из писем святителя
Николая Сербского

Святитель
Николай

Сербский
(Велимирович)

Слово святому

Материал  подготовил
Артемий Слезкин

Держитесь этих
правил

Некогда в древнем Египте начались
раздоры между людьми, подобные нынеш-
ним. Тогда два храбрых друга из Алексан-
дрии решили пойти по свету, чтобы найти
хотя бы одного мудрого и счастливого че-
ловека.

После долгих и бесплодных поисков
они пришли к некоему святому, который
жил в уединении в лесу. Он поклонился
им до земли и радостно принял в своей
хижине. После долгого разговора и рас-
спросов путники, убедившись, что они
действительно нашли человека, в котором
соединились мудрость и счастье, восклик-
нули: «Человек Божий, но мы не можем
жить так, как ты! Как же нам обрести сча-
стье?». Заплакал человек Божий, возвел
глаза к небу, и сквозь слезы сказал: «И не
должны вы жить, как я. Но, чтобы стать
счастливыми, держитесь этих правил:

- Думайте о Боге хотя бы столько же,
сколько думаете о людях.

- Бойтесь Бога хотя бы столько же,
сколько боитесь людей.

- Почитайте Бога хотя бы столько же,
сколько уважаете людей.

- Молитесь Богу хотя бы столько же,
сколько просите людей.

- Надейтесь на Бога хотя бы столько
же, сколько надеетесь на людей.

- Просите помощи у Бога хотя бы
столько же, сколько просите у людей.

- Исполняйте закон Божий хотя бы
столько же, сколько исполняете челове-
ческий.

- Благодарите Бога хотя бы столько же,
сколько благодарите людей.

- Славьте Бога хотя бы столько же,
сколько славите людей!»

Выслушав этот урок жизни, друзья
счастливыми вернулись домой.
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Духовно-полезный
рассказ

Я хотела привести здесь какой-
нибудь рассказ, и самым уместным в
Пасхальные дни мне показался рас-
сказ о смерти в детском восприятии
митр. Антония Сурожского:

«Ребенок может познакомить-
ся со смертью уродливым образом, и
это искалечит его, – или напротив,
здраво, спокойно, как покажет сле-
дующий пример (он взят из жизни,
это не притча).

Глубоко любимая бабушка умер-
ла после долгой и тяжелой болезни.
Меня позвали, и когда я приехал, то
обнаружил, что детей увели. На мой
вопрос родители ответили: “Мы же
не могли допустить, чтобы дети ос-
тались в одном доме с покойницей”.
– “Но почему?” – “Они знают, что
такое смерть”. – “И что же они зна-
ют о смерти?” – спросил я. – “На
днях они нашли в саду крольчонка,
которого задрали кошки, так что они
видели, что такое смерть”.

Я сказал, что если у детей сло-
жилась такая картина смерти, они
обречены через всю жизнь пронес-
ти чувство ужаса. При всяком упо-
минании о смерти, на каждых похо-
ронах, у любого гроба – в этом де-
ревянном ящике для них будет скрыт
невыразимый ужас…

После долгого спора, после того,
как родители сказали мне, что дети
неизбежно получат психическое
расстройство, если им позволить
увидеть бабушку, и что это будет на
моей ответственности, я привел де-
тей. Первый их вопрос был: “Так что
же случилось с бабушкой?” Я ска-
зал им: “Вы много раз слышали, как
ей хотелось уйти в Царство Божие к
дедушке, куда он ушел прежде нее.
Вот это и произошло”. – “Так она
счастлива?” – спросил один из де-
тей. Я сказал: “Да”.

Потом мы вошли в комнату, где
лежала бабушка. Стояла изумитель-
ная тишина. Пожилая женщина,
лицо которой много лет было иска-
жено страданием, лежала в совер-
шенном покое и мире. Один из детей
сказал: “Так вот что такое смерть!”
И другой прибавил: “Как прекрас-
но!” Вот два выражения того же
опыта. Дадим ли мы детям воспри-
нимать смерть в образе крольчон-
ка, разодранного кошками в саду,
или покажем им покой и красоту
смерти?»

Почему именно этот рассказ?
Потому, что многие взрослые нахо-
дятся в таком же детском неведении
о том, что такое смерть, восприни-

Смерти нет, ибо Христос победил смерть!
Окончание. Начало - на странице 1

мают ее не как переход в Царствие
Небесное, а как уход в пустоту и не-
бытие. Посмотреть на смерть незак-
рытыми глазами и примириться с ней
– пожалуй, главное в жизни. Еще
хотела бы добавить от себя: смерть
в Церкви переносится легче. Я на
своем опыте убедилась: как только
начинаешь читать Псалтирь по
умершему, на душе становится спо-
койно и ясно.

Смерть
Иуды Искариота

Всегда на Страстной седмице
вспоминается страшная смерть
Иуды Искариотского. Какие обсто-
ятельства в жизни нашего близко-
го человека могли бы привести к
этому ложному выбору? Ведь ни
один из людей не имеет такой страш-
ной причины для самоубийства, как
предательство самого Бога. Все че-
ловеческие проблемы решаемы, все
беды можно преодолеть, зная, что
преданный Иудой Спаситель вос-
крес и даровал нам прощение грехов.

Однако каждому человеку, на-
ходящемуся в тяжелой ситуации, она
кажется невыносимой и тупиковой.
Как помочь тому, кто пытался или
пытается сейчас наложить на себя
руки? Если ваш близкий покинул
этот мир по своей воле или близок
к этому непоправимому шагу, Вам
можно обратиться  на сайт
«Ты победишь! Ру»

http://www.pobedish.ru/
main/rodnie

Здесь есть удивительный рас-
сказ священника Александра Дья-
ченко «Паутина» о деревне само-
убийц, статья кризисного психолога
Михаила Хасьминского  «Как уме-
реть некрасиво, или Последний при-
вет любимым», рассказ врача ток-
сиколога-реаниматолога  и письма
детей и матерей тех людей, которые
совершили непоправимое. Эти
жизненные истории тем и ценны, что
не являются выдумкой или сказкой:
все  произошло на самом деле с кон-
кретными людьми и, если они
нашли силы и возможности преодо-
леть все трудности, то и мы можем
их найти.

Даже названия разделов
сайта говорят за себя:
♦ Потеря работы, долги, крах.
♦ Смысл страданий.
♦ Лечение депрессии.
♦ Как избавиться от страха.
♦ Жизнь можно изменить.
♦ Как полюбить себя.
♦ Как вернуть радость жизни.
♦ Жизнь прекрасна!

И, наконец,
♦ Суицидологические службы

Приведу отрывок одной
статьи, подписанной

именем «Брат»:
«Знаете ли вы, что суицид рас-

пространяется подобно эпидемии?
По ТВ передают о том, что какой-то
известный человек покончил с со-
бой. Или неизвестный, но интерес-
ным способом. И несколько сот че-
ловек, бывших на грани, под влия-
нием этой информации, предприни-
мают попытку самоубийства. Не-
сколько десятков из них гибнут, сот-
ни теряют здоровье. Школьник уз-
нает, что в соседнем классе кто-то
покончил с собой – и пытается сде-
лать то же. Особенно подвержены
такому «примеру» родственники,
дети или внуки самоубийцы…»

Это действительно так. Недаром
игумен Агафангел (Белых) сказал по
этому поводу:

«Публичное смакование всех
этих подростковых самоубийств в
телепередачах, обсасывание дета-
лей, записок, посмертная «слава»
этих несчастных детей, – служат
только недоброй рекламе суицида,
внедряя в сознание молодых людей
мысль о простоте и легкости такой
возможности привлечь к себе все-
общее внимание».

Рушится жизнь, не просто
«кулек с костями» -
в какую яму с
«отхожими новостями»!
в какую несветлую даль
несется, несет магистраль
с направлением вниз,
где последний рубеж - карниз...

Сытые «дяди»
и истерические «мадам»
будут уточнять подробности,
бить в бубен или другой там-там
собственной сгнившей утробности.
Им ли на растерзание
душу твою отдам?

Да, как же душа?
Почему же забыли душу?
ее-то слышу и «слушу»,
как ту старушу,
которая все о себе
да о своем сыночке -
до точки, до самой последней точки
чувствуя, что жизнь не должна быть
проста, как гамма,
что будет получена долгожданная
телеграмма - сыночек приедет.
Старушка вздохнет спокойно,
смежит очи и отойдет достойно.

Но нет! не будет ей
ни сыночка, ни дочки
не для нее весна распускает почки,
не ей и жить дальше,
латая чулки-носочки -
некому ей сказать последнее слово,
некому пролистать листочки
тихой старости,
бурной и шумной жизни,
сказать: «Вот я иду, готова...»
Все потонуло
в напыщенной псевдо-тризне,
все обесценилось
и превратилось в шоу.

А молодым ненавистна старость
и тихая плесень.
Молодым свойственна ярость
безумных песен.
И если главная песня -
ты подожди, не уходи -
еще впереди?

Расставание
Но есть еще один вид тяжелых

страданий – уход близкого челове-
ка из вашей жизни, когда умирают
не люди, а их отношения. Это тоже
очень серьезная беда не только для
того, кого бросили, но и для детей,
которые получают психологическую
травму после развода родителей,
быть может, на всю жизнь. Чтобы
преодолеть измену и уход близкого
человека, не нужно замыкаться в
себе. Исповедь и храм помогли бы
здесь лучше всех лекарств, но если
вам нужна дополнительная инфор-
мация,  зайдите на  «Пережить.ру»
http://www.perejit.ru/

Темы сайта:
♦ Куда уходит любовь?
♦ Как вернуть любовь?
♦ Как пережить расставание?
♦ Как простить измену?
♦ Как пережить развод?
♦ Извлекаем пользу из рас-

ставания (статьи священников
Илии Шугаева, Андрея Лоргуса,

игумена Евмения Перистого,
и психологов – Ирины Рахимовой,
Ирины Мошковой).

♦Любовная зависимость.
♦«Не хочу жить».
♦Советы кризисного психолога.
♦ Если муж пьет.
Муж-алкоголик.
♦ Развод и дети.
♦ Гадание и приворот на лю-

бовь (жизненные истории о тяже-
лых последствиях гаданий и приво-
ротов, присланные читателями)

♦ Рассказы о расставании.

Смерть христианина
Я писала эту статью и думала:

все же мы, верующие, должны осо-
бенно чувствовать победу над смер-
тью и страданиями и особенную пас-
хальную радость именно в эти Свет-
лые дни. «Смерть! где твое жало?
ад! где твоя победа? (1 Кор. 15, 55)

Вот размышления неизвестно-
го священника (http://
denzadnem.yi-dam.ru/archives/
1148 ):

«Умирающие в страхе Божием
и в вере во Христа, в сущности, не
вкушают смерти; для них смерти нет,
а лишь перерождение, переселение.
Они переходят в новую жизнь, со-
храняя свои чувства, свои мысли и
свои свойства. Их, без сомнения,
ожидает покой, но что же это за
покой? Не бездействие, а мир ду-
шевный. Они отдыхают от греха, от
горя, от страха, от сомнения, от за-
бот – вот истинный покой, в кото-
ром пребывает Сам Господь.

 Вечное успокоение в беспре-
рывном действии. Как звезды над
нашей головой вращаются постоян-
но в пространстве неисчислимом и
все же остаются в покое, потому что
движение их стройно, гармонично,
повинуется божественному закону.
Совершенный покой в постоянном
труде – вот, без сомнения, тот по-
кой, которым пользуются души пра-
ведников.

 Если это так, какое же утеше-
ние для нас, смертных, лишившихся
уже стольких близких наших, в той
мысли, что смерть есть возрожде-
ние к высшей жизни, в котором ме-
няется лишь оболочка, прикрыва-
ющая собою нашу бессмертную
душу. Где же тогда жало смерти?
Оно не касается нашего духовного
существа, которое не может подвер-
гнуться тлению. Все духовное, воз-
вышенное, несомненно, вечно, и
Господь, Своею смертью победив-
ший смерть, «даровал нам победу
Господом нашим Иисусом Христом»
(1 Кор. 15, 57)».

Воистину воскресе
Христос!

Юлия Комарова

Праздники

Слава ПОБЕДИТЕЛЯМ!!!
В эти святые пасхальные дни  мы

празднуем великую победу, которую
одержал Господь наш Иисус Хрис-
тос над главным врагом рода чело-
веческого – диаволом. Своим жи-
воносным Воскресением Господь,
как поет Церковь, «упразднил»
смерть, открыл людям дорогу в бла-
женное бессмертие. Но чтобы вой-
ти в это вечное блаженство, необ-
ходимо приложить много труда по
возделыванию своей души. Как Хри-
стос победил  смерть, так каждый
христианин должен воевать против
врага – диавола, врага – греха,
врагов – плотских страстей. Это тя-
желая война, но и награда за побе-
ду великая!

Так получилось, что пасхальные
дни пришлись на еще одну великую
дату – победу советского народа в

Великой Отечественной войне. Мы
чествуем ветеранов, тех, кто на по-
лях сражений, в битвах завоевывал
свободу нашей стране, завоевывал
победу. Как важно воздать честь этим
людям, и тем, кто воевал, и тем, кто
был в плену, и тем, кто в тылу делал
все для победы. Эти люди победили
главного врага – фашизм. И нам
стоит брать с них пример в войне про-
тив своего ветхого человека, стре-
мящегося жить только по плоти.

Как ветераны в свое время одо-
лели немецких захватчиков и с по-
бедой вернулись домой, так и нам
жизненно, скажем даже, вечно-
жизненно важно одолеть врагов,

препятствующих нам восходить к
Богу. Одолеть и с победой вернуть-
ся в свое Небесное  Отечество, где
нас с радостью встретит наш самый
главный Командир и Полководец –
Иисус Христос. Так что давайте бу-
дем особенно внимательны и предуп-
редительны к ветеранам, к их
просьбам. Давайте будем держать
равнение на них, победителей.

СЛАВА ПОБЕДИТЕЛЯМ!
В редакцию «ХВ» пришло пись-

мо со стихами, посвященными вете-
ранам, которые мы с удовольствием
публикуем.

Редколлегия «ХВ»

ВЕТЕРАН
Он носил осколок возле сердца –
В память о проклятой той войне.
Никуда от прошлого не деться,
Продолжал он воевать во сне.

Вот опять упрямо лезут фрицы,
А вокруг клубами вьётся дым.
Злобой перекошенные лица,
Ничего, сейчас мы вам дадим!

Боль в груди –
и в землю он уткнулся,
Пулею сражённый наповал...
Ветеран на утро не проснулся.
За окошком ветер бушевал.

Старец, весь в отметинах металла,
Ратный путь прошёл здесь до конца.
В воинстве небесном больше стало
В эту ночь на одного бойца.

В ОКОПЕ
Бомб полутонных свист неистов.
Всё ближе к «цели» их кладут...
Окопы – не для атеистов,
В два счёта Бога вспомнишь тут.

Разверзлось адом поднебесье...
И у солдат порой, нет-нет,
Да и касалось троеперстье
Груди, где спрятан партбилет.

Александр Бывшев,
Орловская область,

пос. Кромы.
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2 0 1 3 ВОПРОС  СВЯЩЕННИКУ
 Это интересно!

Уникальность Земли
для жизни человека

Появление гелиоцентрической
теории Николая Коперника нис-
колько не поколебало идею уни-
кальности Земли, ибо библейское
учение не рассматривает ни разме-
ры Земли, ни ее пространственное
положение в мироздании. Оно по-
вествует о том, что Господь Творец
создал Землю для человека, обес-
печив на ней все необходимые усло-
вия для жизни. Ученые сформули-
ровали подобные выводы только во
второй половине 20-го столетия. В
1973 году английский физик Брэн-
дон Картер (Brandon Carter, р. 1942)
на съезде учёных, посвящённом пя-
тисотлетию со дня рождения Копер-
ника, выдвинул так называемый ант-
ропный принцип (от греч. anthropos
– «человек»).

Налицо абсолютно невероятная
сбалансированность и согласован-
ность фундаментальных физических
параметров, благодаря которым
стала возможна жизнь на земле.
Речь идёт о численных значениях
многих инвариантных  (то есть не за-
висящих от системы единиц) вели-
чин. Если бы эти фундаментальные
физические параметры отличались

Вопрос:
Здравствуйте! Сказано ли в Библии что-нибудь

о жизни на других планетах? Спасибо!

ВОЗМОЖНА ЛИ РАЗУМНАЯ
ЖИЗНЬ ВНЕ ПЛАНЕТЫ ЗЕМЛЯ?

Отвечает иеромонах Иов (Гумеров), насельник
Сретенского монастыря  г. Москвы

от своих наблюдаемых значений
лишь на небольшую величину, то
разумная жизнь не могла бы обра-
зоваться.

Самые точные настройки.
Но кто Настройщик?

1. Если бы силы гравитации из-
менились бы на 1/1040 , то Солнце
не существовало бы.

2. Изменение расстояния от
Солнца до Земли всего лишь на 2%
сделает жизнь на планете невоз-
можной.

3. Биосфера Земли находится
где-то посередине между мгновен-
ным замерзанием и мгновенным ис-
парением. Если средняя температу-
ра поверхности Земли понизится
даже на несколько градусов, обра-
зуются снег и лед в количестве, на-
много превышающем норму. Если
средняя температура поверхности
Земли всего на несколько градусов
повысится, в атмосфере появится
большой излишек водяных испаре-
ний и углекислого газа. И в первом
и втором случае жизнь человека на
земле станет невозможной.

4. Если бы Земля имела большее
время вращения вокруг своей оси (на
несколько процентов), то разница
температур дня и ночи стала бы слиш-

тывается число таких
цивилизаций. Речь
идёт о т.н. уравнении
Фрэнка Дрейка:

N=R · fp · ne · fl · fi · fc · L,
где:

N – число вне-
земных цивилизаций,
с которыми мы можем
войти в контакт; R –
число звезд, ежегод-
но формирующихся в
галактике; fp – доля

звезд, имеющих планеты; ne – сред-
нее число планет, пригодных для
жизни, на звезду, имеющую плане-
ты; fl – доля планет, пригодных для
жизни; fi – доля планет, на которых
имеется жизнь и развивается разум;
fc – доля цивилизаций, начинающих
испускать в космос различимые сиг-
налы; L – среднее число лет, в тече-
ние которых такие цивилизации про-
должают испускать сигналы в космос.

Уравнение Дрейка – характер-
ный пример того, как мировоззрен-
ческой идее стараются придать нау-
кообразный вид через использова-
ние математической формулы.

Из семи коэффициентов уравне-
ния только один можно определить
более-менее точно: R, менее точно
– fp. Псевдонаучность этого урав-
нения подтверждается различными
опытами его применения. У различ-
ных исследователей результаты
крайне несхожи. Разброс удивитель-
ный: диапазон значений N варьиру-
ет от 0,0000001 до 5000. Английский
астрофизик, доктор Дэвид Клементс,
назвал уравнение Дрейка «инстру-
ментом познания нашего собствен-
ного невежества».

Заблуждения эти не безобидны и
очень дорого стоят. На поиски ра-
диосигналов внеземных цивилизаций

было потрачено более 100 милли-
онов долларов американских на-
логоплательщиков. Результат же
равен нулю.

Еще в начале проекта SETI его
участники обратились со своими рас-
четами к выдающемуся физику Эн-
рико Ферми (1901–1954). Облада-
ющий гениальной интуицией ученый
одним разумным вопросом развеял
весь их околонаучный туман. После
некоторой паузы он спросил: «Ну, и
где они в таком случае?». Ученые
называют это парадоксом Ферми.
В 1975 году Майкл Харт (Michael H.
Hart, р. 1932) дополнил мысль
Э. Ферми следующим образом: само
по себе отсутствие инопланетян на
Земле (прямо сейчас) является убе-
дительным доказательством отсут-
ствия высокоразвитых внеземных
цивилизаций как таковых. Поэтому
этот парадокс иногда называют еще
парадоксом Ферми-Харта.

В начале все-таки
было Слово!

Для ученого, не находящегося в
тисках атеистических предубежде-
ний, познаваемая наукой связь жиз-
ни человека с фундаментальными
законами вселенной является сви-
детельством о Боге Творце. Так,
крупный американский физик, лау-
реат Нобелевской премии (1927 г.)
Артур Холли Комптон (Arthur Holly
Compton; 1892–1962) укреплялся в
вере в Бога через познание Вселен-
ной: «Для меня вера начинается с
того, что Высший разум вызвал Все-
ленную к существованию и сотво-
рил человека. Для меня нетрудно
иметь эту веру, поскольку неоспори-
мо, что там, где есть план, есть ра-
зум. Упорядоченность Вселенной
свидетельствует об истинности наи-
более величественного утверждения
“В начале – Бог”».

Священное Писание ничего не говорит о жизни вне Земли. Библейское
учение всецело построено на мысли об уникальности Земли и жизни на ней.
С этого начинается первая священная книга: В начале сотворил Бог небо и
землю (Быт.1:1). Это же принципиальное различение неба и земли мы встре-
чаем в конце Библии: И увидел я новое небо и новую землю, ибо прежнее
небо и прежняя земля миновали, и моря уже нет (Откр.21:1). Небо
(евр. слово шамайим, как и греч. уранос) в Писании имеет два значения:
видимое и невидимое небо. Когда земля берется в сравнении с небом, то
последнее понимается в духовном значении: Никто не восходил на небо,
как только сшедший с небес Сын Человеческий, сущий на небесах
(Ин.3:13). В великих событиях, связанных с Боговоплощением и искупитель-
ным Подвигом и Воскресением Иисуса Христа ясно и однозначно выражено
учение об исключительности человека как разумной твари. ком большой. Если бы земля враща-

лась слишком быстро, то катастро-
фически повысилась бы скорость
ветра.

5. Если бы магнитное поле было
слабее, озоновый слой и жизнь на
земле были бы плохо защищены от
жесткого звездного и солнечного
излучения; если сильнее, то были бы
катастрофические для жизни элек-
тромагнитные бури.

Существует еще несколько де-
сятков примеров «тончайшей на-
стройки» физических параметров
для того, чтобы на Земле стала воз-
можной жизнь человека. Непреду-
бежденному человеку это очевид-
но. Отрицают это  те ученые, со-
знание которых высушено атеиз-
мом. Они упорно не желают видеть
уникальность Земли с точки зрения
условий для жизни вообще и для че-
ловека в особенности.

О возможности
существования

внеземных цивилизациях
Некоторые ученые уже шесть

десятилетий доказывают возмож-
ность существования «внеземных
цивилизаций». Направление это по-
лучило название SETI (Search for
Extraterrestrial Intelligence – поиск
внеземного разума). Есть даже урав-
нение, с помощью которого подсчи-

 Православие  и  жизнь

Пасха – это самый главный праздник в
году. Церковь, учитывая психологию людей,
разделяет дни празднования и дни печали. То
радостное ликование, которое Церковь сооб-
щает верующим на Пасху, отделяется от на-
строения грусти, которое сопровождает по-
миновение усопших.

Поэтому в день Пасхи не полагается ез-
дить на кладбище и совершать панихиды. Если
кто-то умрет, а смерть на Пасху традиционно
считается знаком милости Божией, то отпе-
вание совершается по пасхальному чину, вклю-
чающему в себя множество пасхальных пес-
нопений.

Для посещения кладбища Церковь назна-
чает специальный день – Радоницу (от слова
радость – ведь праздник Пасхи продолжает-
ся), и этот праздник совершается во вторник
после Пасхальной недели (в 2013  году – 14
мая). В этот день служится заупокойная служ-
ба и верующие посещают кладбище – помо-
литься об усопших, чтобы пасхальная радость
передалась и им.

Посещать кладбища в сам день Пасхи ста-
ли только в советское время, когда храмы
были закрыты. Люди, испытывающие потреб-
ность собраться, разделить радость, не могли
пойти в  храмы, которые были закрыты, и шли
на кладбище на Пасху вместо того, чтобы пой-
ти через неделю. Кладбище как бы заменило
посещение храма.  А сейчас, когда храмы от-

Как поминать усопших в дни Пасхи?
Отвечает иерей Александр Ильяшенко, заведующий сектором Синодального

Отдела Московской Патриархии по взаимодействию с вооруженными силами и
правоохранительными учреждениями

 Катехизис - азы веры

Можно ли помочь душам,
находящимся в аду?

Да, если они умерли с верою, но не успели
принести плодов, достойных покаяния. Сами
умершие уже не могут раскаяться и переме-
ниться. Но им можно помочь молитвой, осо-
бенно когда она соединяется с принесением
бескровной жертвы Христовой (Евхаристии)
и с милостыней, совершаемой в их память.

В каком состоянии находятся
души в загробном мире сейчас,

еще до Страшного Суда?
После нашей смерти бывает так называе-

мый частный суд, на котором и определяется
до всеобщего Страшного Суда загробная
участь каждого. Души праведных отправля-
ются на Небо, и для них уже предначинается
вечное блаженство; души же грешных отправ-
ляются в преисподнюю.

Какую пользу приносят нам
размышления об ожидающей нас
смерти, воскресении, Страшном

Суде, вечном блаженстве и
вечных мучениях?

Ту пользу, что человек под влиянием этих
мыслей начинает правильно относиться к сво-
ей земной жизни. Помня о непрочности зем-
ных благ, он освобождается от пристрастия к
ним и надеждой на будущее воздаяние утеша-
ется в переживаемых здесь лишениях и бед-
ствиях. Он старается жить для Бога и для веч-
ности и, воздерживаясь от грехов, хранить душу
и тело в чистоте. А именно так и совершается
спасение человека. Поэтому справедливо ска-
зал древний мудрец: помни о конце твоем, и
вовек не согрешишь (Сир. 8, 39).

Словарик  православного
Канун (см. фото слева) – подсвечник, в виде
стола со множеством ячеек для свечей и
небольшим распятием. Устанавливается в
храме в месте совершения панихид. У кану-
на молятся за усопших, возжигая и ставя
на него свечи.

Если Бог милосерден,
то откуда взялся ад?

А разве милосердно было бы поместить
нераскаянного грешника в рай? Если привес-
ти неверующего на богослужение, то некото-
рое время он будет рассматривать иконы и
слушать необычное пение, но чем дольше, тем
скучнее ему будет, так как все происходящее
будет ему чуждо. Если и дальше его держать в
храме – он взбунтуется. А если сказать ему,
что он тут останется навсегда?

Смертельно больному нет никакой радос-
ти от самой изысканной еды, и даже сам вид
еды и ее запах доставляют ему мучение. Греш-
ному человеку, в самой душе свой несущему
ад, не будет счастья в раю. Более того, святые
отцы пишут, что в раю грешник мучился бы
гораздо сильнее, чем в аду. Тот же Божествен-
ный свет, который будет давать вечное бла-
женство праведнику, грешнику будет достав-
лять вечное мучение, подобно тому, как яркий
свет мучителен для воспаленных глаз. Святи-
тель Иоанн Златоуст говорил: «Бог потому и
устроил геенну, что Он благ».

Ад – это место, наиболее адекватное внут-
реннему состоянию грешников. А вернее даже,
ад – это внутреннее состояние души, созна-
тельно отвергнувшей Бога. Всякий грех –
вражда с Богом. Грех превращает душу греш-
ника в загробной жизни в черный безысход-
ный пламень ненависти к Богу, опаляющий и
сжигающий эту душу изнутри.

крыты, эта традиция советского времени не
может быть оправдана, и нужно восстановить
церковную традицию: быть в храме в день
Пасхи и встретить радостный праздник, а на
Радоницу отправиться на кладбище.

Душам наших усопших близких нужна мо-
литва. Неприемлем с церковной точки зре-
ния обряд, когда на могиле ставят водку и чер-
ный хлеб, а рядом – фотографию усопшего.

Что касается поминовения усопших спирт-
ным: любая пьянка недопустима. Священное
Писание предостерегает: Не упивайтесь ви-
ном, в нем же есть блуд (Еф. 5, 18 ). Можно
немного выпить, но нельзя напиваться. И сно-
ва повторю: усопшим нужна наша усердная мо-
литва, наше чистое сердце и трезвенный ум, ми-
лостыня, подаваемая за них, но никак не водка.
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СВЯТЫНИ  ПРАВОСЛАВИЯ

Выдающимся памятником
русской архитектуры конца XIX
века является храм Воскресе-
ния Христова, построенный на
месте, где 1 марта 1881 года
народовольцами был смер-
тельно ранен император Алек-
сандр II. Это трагическое для
России событие дало собору
второе, более употребляемое
название «Спас-на-крови».

Старший сын Николая I,
Александр, занял российский
престол в феврале 1855 года.
За двадцать пять лет царство-
вания Александр II многое сде-
лал в политической, культур-
ной, духовной жизни государ-
ства.

Однако царь оказался не-
угодным кучке революционе-
ров: его убили. В стране была
создана комиссия по увекове-
чиванию памяти Александра II.
Во многих городах воздвигли
памятники, был объявлен кон-
курс и на постройку церкви.

Перед архитекторами и
скульптурами поставили  конк-
ретную задачу: храм должен
отражать мученическую смерть
царя. Неожиданно для многих
победителем конкурса стал со-

ХРАМ ВОСКРЕСЕНИЯ ХРИСТОВА

Санкт-Петербургская
епархия

Воскресенские монастыри и храмы

вместный проект архитектора
А.А. Парланда и настоятеля
Троице-Сергиевской пустыни
архимандрита Игнатия. Окон-
чательно проект был утвержден
после ряда доработок в мае
1887 года.

Закладка собора состоя-
лась в октябре 1883 года, стро-
ительство велось 24 года.
19 августа 1907 года величе-
ственный собор был освящен в
присутствии царя Николая II,
высшего духовенства и мини-
стров.

Храм Воскресения Христова
(«Спас-на-крови») – один из не-
многих сохранившихся мемо-
риальных  художественно-исто-
рических памятников России
XIX-XX веков. Много оригиналь-
ных художественных решений
было использовано при отдел-
ке храма. Особый интерес
представляют 20 выполненных
из норвежского темно-красно-
го гранита досок, на которых зо-
лочеными буквами начертаны
«деяния  Александра II». Вели-
колепное, высокохудожествен-
ное мозаичное покрытие храма
имеет общую площадь 7 тысяч
квадратных метров.

ВОСКРЕСЕНСКИЙ НОВОДЕВИЧИЙ МОНАСТЫРЬ

Санкт-Петербургская епархия

Первая женская обитель г. Санкт-Петербурга – Новодевичий
монастырь, – расположен почти в центре города, чуть в стороне
от шумного Московского проспекта. Первоначально он находил-
ся на левом берегу Невы – там, где сейчас Смольный собор. В
этих местах был загородный дворец Елизаветы Петровны, и она
пожелала иметь рядом духовную обитель.

Первый храм монастыря во имя святой Екатерины был освя-
щен в 1764 году. Когда Екатерина II взошла на престол, монастырь
обрел новый статус: здесь было учреждено училище для воспита-
ния девиц из дворянских семей, которое скоро переросло в Смоль-
ный институт.

В 1827 году Воскресенский Новодевичий монастырь был зак-
рыт. Весной 1845 года Николай I подписал указ о возобновлении
монастыря. Сначала он развернулся на Васильевском острове
города, но в 1848 году обитель была переведена на более уеди-
ненное место – к Московским триумфальным воротам.

Первой постройкой на новом месте монастыря была деревян-
ная Казанская церковь. По этому случаю из Казанского собора
Петербурга сюда была доставлена чудотворная икона Казанской
Божией Матери. Главным собором монастыря стал храм Воскре-
сения Христова, заложенный в присутствии царской семьи в но-
ябре 1849 года. Это был двухэтажный храм в русско-византийс-
ком стиле. Он имел пять приделов: Воскресения Христова, святи-
теля Николая, Всех Святых, Архангела Михаила и Успения Пре-
святой Богородицы.

До революции в церкви было несколько бесценных икон:
Воскресения Христова с частицами Живоносного Гроба Господ-
ня, Казанская Божия Матерь  – родовая святыня Ушаковых,
Спас Нерукотворный  XVI века.

В 1906 году было решено заменить первую деревянную Казан-
скую церковь на новый каменный храм с большим куполом в ви-
зантийском стиле, устроив внутри усыпальницу из 340 склепов.
Строительство было закончено в 1912 году. Внешне храм напоми-
нает Святую Софию в Константинополе.

В Советское время большинство ценностей монастыря было
разворовано, все храмы закрывались, священнослужителей ком-
мунисты арестовывали и расстреливали.  2 мая 1932 года декре-
том правительства за подписью Сталина была объявлена «без-
божная пятилетка»: Церковь за пять лет на территории России
должна быть полностью уничтожена, а имя Бога стерто в памяти
людей. Все здания и храмы Новодевичьего монастыря были пере-
даны различным организациям, богослужения прекратились.

Лишь с 1992 года началось возвращение монастыря верую-
щим. Монашеская жизнь в обители возродилась в 1996 году. Одна
из почитаемых икон монастыря является икона Державной Божи-
ей Матери, подаренной прихожанами Московского Храма Христа
Спасителя. По воскресным дням перед иконой служится Акафист
Пресвятой Богородице.
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Московская
епархия

 Идея создания на подмос-
ковной земле подобие святынь
Палестины принадлежит Пат-
риарху Никону.

Под личным наблюдением
Патриарха Никона проводи-
лись работы по воплощению в
жизнь этого грандиозного за-
мысла. Монастырь был осно-
ван в 1656 году на землях села
Воскресенского, на холме, над

рекой Истрой. Место выбира-
лось лично Патриархом. По же-
ланию Никона все окрестные
места были переименованы в
соответствии с палестинскими
названиями. Так, холм, на ко-
тором заложили монастырь,
был назван Сионом, река Истра
– Иорданом, небольшой приго-
рок к востоку от монастыря на-
звали Елеонской горой, другой
пригорок – горой Фавор. Рядом
с обителью разработали Гефси-
манскии сад.

Монастырь именовался
Воскресенским, что на Ис-
тре. Новым Иерусалимом ок-
рестил его царь в одном из
писем к Никону, после чего
обитель стали называть Вос-
кресенским монастырем Но-
вого Иерусалима.

На протяжении почти двух
веков над его созданием и ук-
рашением трудились самые
лучшие архитекторы и художни-
ки. Уникальный ансамбль зна-
менитого монастыря входит в зо-
лотой фонд русского зодчества.

ВОСКРЕСЕНСКИЙ НОВО-
ИЕРУСАЛИМСКИЙ

МУЖСКОЙ МОНАСТЫРЬ


